

Seis minutos faltaban para las 10 de la mañana del pasado martes 12 de marzo cuando el alcalde de Maipú, Tomás Vodanovic (RD), comenzaba un punto de prensa. El escenario no era la municipalidad, la Plaza de Maipú ni el Templo Votivo. Era el Patio de los Narajos del Palacio de la Moneda luego de reunirse con la ministra del Interior, Carolina Tohá.

Varias solicitudes le hizo el jefe comunal a la secretaría de Estado en materia de seguridad, pero una fue la que generó mayor sorpresa: desplegar militares en la comuna. Hubo apoyos y críticas a su idea, pero también lecturas sobre posibles intenciones electorales que podrían ir desde las municipales a las presidenciales.

Lo que planteó Vodanovic fue "contar con apoyo militar en ciertas labores, por ejemplo, de resguardo de infraestructura crítica como podrían ser en Maipú las líneas de metro, las mismas plantas de Senacol, oleoductos donde se instaló este campamento, el acceso y salida de autopistas donde hemos visto un aumento también de delitos. Puede ser un apoyo a la labor de Carabineros".

Había confianza en el jefe comunal sobre la recepción de sus solicitudes y a través de su cuenta de X (ex-Twitter), la ministra Tohá respondió: "Coincidimos en la necesidad de tramitar el proyecto de infraestructura crítica enviado por el Gobierno, para poder desplegar F.F.A.A. en apoyo a las estrategias de seguridad en zonas urbanas mediante presencia disuasiva en puntos de localización de infraestructura crítica".

Las reacciones a lo planteado por Vodanovic siguieron y esto escaló al Presidente Gabriel Boric, quien en entrevista con Radio Condell, de Curicó, dijo que "tuvimos una buena conversa, un buen intercambio de opiniones, respecto del sentido de su solicitud (...). No me cierra en ningún caso a disponer de esas herramientas, por ejemplo, mediante la Ley de Infraestructura Crítica. Es algo que tiene que ser discutido en el Congreso".

“¿POR QUÉ ESTE CAMBIO DE OPINIÓN?”

La solicitud no era inédita. Al hacerla, Vodanovic entró a disputar el protagonismo en materias de seguridad que había tenido hasta ahora el alcalde de La Florida, Rodolfo Carter, uno de los que ya habían planteado antes esta petición. Pero con un resultado distinto. O en realidad, sin resultado. Así lo hizo ver el propio Carter a través de un video: "Hace muchos meses, demasiados alcaldes de todos los sectores le venimos pidiendo lo mismo al Gobierno y siempre la respuesta ha sido no (...). Hoy en La Moneda hay un cambio de opinión, porque lo pide un alcalde oficialista, un alcalde de gobierno, por tanto, que nos digan la verdad: ¿Por qué este cambio de opinión?".

La secretaria general de la UDI, María José Hoffmann, valoró la solicitud de Vodanovic, pero criticó que ahora sí haya disposición del Ejecutivo. "Es una buena noticia que alcaldes de izquierda entiendan que necesitamos a las Fuerzas Armadas para enfrentar la crisis de inseguridad que vivimos. Lo lamentable es que el Gobierno sólo escuche a los alcaldes de su coalición; nuestros alcaldes llevan años pidiendo ayuda y no los han escuchado ni apoyado", reprochó la dirigente.

También hubo apoyos sorpresivos. La alcaldesa de Santiago, Irací Hassler (PC), dijo a Pauta que "me parece que sí es relevante el debate que se ha abierto y la posibilidad de aprovechar todas las capacidades que tiene el Estado y, particularmente, de un rol de las F.F.A.A. en el marco de la discusión que ha planteado el Gobierno con el proyecto de la Ley de Infraestructura Crítica, justamente para resguardar ciertos espacios y con ello permitir un mayor despliegue de las policías en los barrios".

El jueves, el alcalde Vodanovic profundizó sus dichos y afirmó que buscaba "hacer un llamado de urgencia al Congreso a acelerar el proyecto de ley que el propio Gobierno ha ingresado que es de resguardo de infraestructura crítica". Así, agregó el jefe comunal, Carabineros podría abocarse a la seguridad y orden público.

SEGURIDAD: EL TEMA EN DISPUTA

El presidente y diputado de Amarillos, Andrés Jouannet, criticó el llamado de Vodanovic y aseguró que "me parece una patudez increíble; me parece demagogia, que no entiendo nada en materia de seguridad, me parece absolutamente errático".

Esto, agregó, ya que los militares no estarían, a su juicio, preparados para enfrentar labores de seguridad, no habría más militares disponibles y de todas maneras —finalizó— "necesitan del apoyo de Carabineros para hacer controles vehiculares".

La semana prácticamente se centró en las declaraciones del alcalde de Maipú, pero no

CRISIS DE SEGURIDAD EN DISPUTA:

LOS EFECTOS (municipales y presidenciales) que desataron los dichos de Vodanovic

Aunque utilizar a los militares en comunas con mayores índices de delincuencia había sido requerido por alcaldes de oposición, como Rodolfo Carter, la petición generó mayor impacto en el Gobierno luego de que lo planteara el edil de Maipú, Tomás Vodanovic. La discusión escaló a ámbitos electorales. | **C. AGURTO LOVERA**



El alcalde de Maipú, Tomás Vodanovic, reunido en La Moneda con la ministra del Interior, Carolina Tohá.



Vodanovic, en la 25ª Comisaría de Carabineros de Maipú.

“La izquierda está muy huérfana de liderazgos presidenciales, y a dos años (Vodanovic) no es descartable”.

GONZALO CORDERO, ANALISTA POLÍTICO

solo se abrió un debate, también hubo acciones que tomó el Ejecutivo en esa comuna. La Delegación Presidencial Regional Metropolitana encabezó operativos en el sector, que se extendieron hasta Cerrillos, y Carabineros ingresó a la toma donde fue encontrado el cuerpo del teniente (r) venezolano Ronald Ojeda.

El hallazgo de Ojeda dio inicio a la ofensiva pública de Vodanovic en materia de seguridad.

"Esto es una estrategia electoral de gobierno, absolutamente. Está utilizando política y electoralmente a los militares, es una vergüenza", dice el diputado Jouannet, que representa a La Araucanía y, además, integra la comisión de Seguridad Ciudadana y de Defensa en la Cámara.

para plantear algo que la izquierda, que representa el propio Vodanovic, nunca había querido plantear directamente.

Para el diputado UDI Cristián Labbé, que representa al distrito 8 (Maipú es una de sus comunas), "en un año electoral, Vodanovic busca asegurar su reelección en Maipú, aunque su solicitud contradiga las políticas y valores promovidos por su coalición. Con esto, se exponen una vez más las dos almas dentro del oficialismo".

Además, Labbé agrega que, para él, "es evidente su preocupación electoral, dado que su gobierno no está bien evaluado y él no ha logrado abordar el problema de seguridad que vive Maipú con las propias herramientas municipales, pero esta y todas las comunas necesitan políticos que piensen más allá de su propio interés electoral y no sigan bailando al ritmo del populismo".

El analista político Gonzalo Cordero coincide y dice que el uso de las F.F.A.A. para temas de seguridad "va contra la esencia de lo que siempre ha sido el discurso del Frente Amplio (FA)". También sostiene que "prácticamente toda su gestión se ha caracterizado por tomar distancia del rasgo tan ideológico que caracteriza al FA".

Cordero vincula este debate con el abierto por el diputado Gonzalo Winter, quien aseguró que su sector ha fallado en su rol de "dar una disputa política e ideológica".

"Cuando la figura más importante que tiene el Frente Amplio a nivel municipal, el alcalde más emblemático que tiene, hace una declaración de este tipo y llama a utilizar a las Fuerzas Armadas en el control de la seguridad, yo diría que la derecha cultural de lo que ha sido el proyecto frenteamplista en el contexto de estos dos años es total", dice el analista.

El diputado Andrés Longton (RN), que preside la comisión de Seguridad de la Cámara, postula que "uno duda en un comienzo respecto de si detrás hay una convicción genuina o es porque vienen elecciones, porque hace no poco tiempo manifestaba junto a su sector una aversión evidente contra la labor de las F.F.A.A. Estas necesitan toda la confianza política y legal y para eso las convicciones tienen que ser consistentes en el tiempo".

Para las elecciones de octubre sectores de la derecha buscan una carta competitiva para la alcaldía de Maipú. Saben que será difícil impedir la reelección de Vodanovic, pero la intención es, al menos, restarle votos para que no vuelva a ser el más votado del país. Y

además, debilitar eventuales aspiraciones presidenciales.

“EN ESTA PASADANA A PALOS, LA SIGUIENTE QUIZÁS”

Su desempeño electoral y su gestión han validado a Vodanovic como referente dentro del Frente Amplio, según dirigentes y militantes cercanos. En su entorno, además, ven en él aptitudes para ser una carta presidencial.

Para Colodro, "efectivamente él está conectando con esa sensibilidad (crisis de seguridad) y está apostando a que eventualmente este posicionamiento pueda incluso llevarlo a ser un precandidato presidencial de su sector".

Pero ¿por qué Vodanovic? Cordero dice que "la izquierda está muy huérfana de liderazgos presidenciales. A dos años, no es en absoluto descartable".

En la Revolución Democrática reconocen el liderazgo del edil, por un dirigente asegura que no se va a perfilar para ser prescindible y que su meta es ser reelecto, pero añade: "Tomás no va a hacer el camino corto para cualquier cosa que estemos mirando".

La alcaldesa de Valdivia, Carla Aitmann, cercana a su par de Maipú, sostiene: "Me consta de manera directa que Tomás está enfocado 100% en su gestión municipal y, por tanto, tiene descartado siquiera pensar en una posibilidad distinta que trabajar por Maipú en este periodo. Creo que eso habla muy bien de él. (...) La historia es más larga que los cortos ciclos electorales y él tiene esa convicción muy clara".

En su equipo de trabajo aseguran que Vodanovic tendría "descartado completamente postular a un cargo que no sea (el de) alcalde de Maipú". Eso incluiría la presidencia del partido único y de la nación, dicen.

"En esta pasada ni a palos, la siguiente quizás, quién sabe. Lo más lógico para él sería ir de gobernador, no de Presidente. Porque creo que eso sería el recorrido lógico: hoy es la máxima autoridad de la comuna; mañana, de la región; después, quizás de la nación", detalla una persona de su círculo.

"No, nunca. Preferiría irme a un campo y dedicarme a criar animales antes que ser Presidente", con esa frase —según conocidos— respondería el alcalde a quienes en privado le preguntan sobre una eventual aspiración a La Moneda. En público no ha confirmado ni descartado la posibilidad. ■